

Connaissez-vous...

NUMÉRO

04

Comment y aller ?

Le château de Compeys-Lucinges se trouve face à la chapelle de Chateauvieux. Le Château-vieux se trouve au bout du promontoire et offre une très belle vue sur le lac Léman



Châteauvieux

La localité de Féternes bénéficie d'une vue dominante sur la basse vallée de la Dranse, commandant notamment l'accès au Pas de Morgins et de là au Valais. Très certainement en raison de cette situation stratégique, Féternes semble relever assez tôt directement des princes qui ont en main la région. Ainsi en 1052 elle se trouve appartenir à la maison de Savoie.

Féternes est le siège administratif d'un mandement, petit territoire médiéval, qui englobe toute la région entre la Dranse, le lac et Saint-Gingolph et dont l'existence est attestée dès 1204. Ce mandement est administré par un châtelain qui réside alors au château de Féternes. Toutefois Evian, d'un accès plus facile, prend peu à peu le pas sur Féternes si bien qu'à partir du début du XIV^e s. le châtelain quitte cette dernière pour celle des bords de lac.

Le château de Féternes apparaît dans les textes à partir de 1193. Dans le contexte conflictuel qui anime le bassin lémanique aux XIII^e et XIV^e siècles, il fait l'objet de travaux de fortifications. Cependant lorsque l'ensemble de la région lémanique passe à la famille de Savoie après 1355, la nécessité de son entretien ne se fait plus sentir. Perdant son rôle administratif et militaire, le château, isolé sur son éperon, est abandonné et ne paraît plus jouer de rôle dans les conflits du XVI^e siècle. En 1730, le cadastre sarde ne mentionne plus aucune trace de son existence.

Féternes, par sa position privilégiée à longtemp s été un lieu stratégique



Quelques vestiges de ce château sont néanmoins toujours visibles en surface et, associés à l'existence du toponyme « Château-Vieux », évoquent son existence passée. Son enceinte, le fossé qui l'isole sur le promontoire et les vestiges d'une probable tour se repèrent assez aisément. Par ailleurs le bourg qui lui était associé (Féternes-Vieux) a subsisté et l'on peut encore admirer différents bâtiments d'un réel intérêt patrimonial.

Pour prolonger votre découverte

En suivant le balisage vous pouvez rejoindre le chef lieu de Féternes en découvrant une pierre à cupules, les vignes de Jordil, les Prés Pitons,...

Textes : Christophe Guffond
Plan : Maud Chevalier
Service départemental de l'archéologie du Conseil Général de la Haute-Savoie

Photo : Frédéric Urien

Carte : CC du Pays d'Evian



Les vestiges du château de Féternes relevés en 2010 restitués sur le cadastre de 1730

L'ensemble de bâtiments dit « Château de Compeys-Lucinges », faisant face à l'ancienne église paroissiale, semble destiné à protéger l'entrée du bourg qui était au Moyen Âge ceint de murailles.

Ce document vous est proposé par l'association Lou Vionnets

LOU VIONNETS

Chalet le Maupas – 74500 Bernex
louvionnets@free.fr
<http://louvionnets.free.fr>

